

新武士道の國際的運動に

就いて

高島平三郎

諸君、私が先日此會で話を致します様に御依頼を受けました時は、實は非常に忙しい際でしたし、御断りを申したかつたのですが、態々人が御出になつたので、一寸御断り申し悪いので御受いたしましたが、やつぱり忙しくて何の準備も出來ませぬでした。學會といふ御名前が付いて居るのに殆ど唯常識的の御話で相済まぬやうに考へますが、已むを得ぬ次第でござりますから豫め御諒解と御許しを願つて置きます。それで新武士道といふ名は、實はボイスカウト（少年團）の運動を私が斯ういふ風に心得て付けましたのです。少年團の運動に就いては皆様も御注意になり、又御研究の方も御ありになるだらうと思ひますが、私は此事には我國で此運動の始つた當時から、是は將來大切な運動であると考へまして、始終心を寄せて居りました關係から、殊に私が子供の心理を研究いたしまする立場から、色々少年團の心理、教育、訓練といふやうなとに就いて調べました部分部分のこととは發表したことがあります。

まだ纏めて書いた事もない話した事もない、實は今晚私の準備が出来ましたならば成るだけ詳しく述べて戴きたいと思つて居たのであります。前に申しましたやうな次第で一向準備も出来ませぬゆゑ、唯思ひ出す儘に御話を進めて参ります。どうぞ豫め御承知を願つて置きます。

ボイスカウトといふ事は言葉通りに譯しますれば、申すまでもなく少年斥候といふ事を意味するのであります。是はどうしてそんなものが起つたか、斥候などと名を付けて、學校の教育もあり、家庭の教育もあり、社會の教育もあるのに、どうして斯ういふ一つの運動が起つたかと申しますと、皆様御承知でございませうが、前世紀の末に南ア戰争がありまして、英國の陸軍中將のベーデンハウエル Lieutenant General Sir Robert Baden Powell が其處へ参つて居りました。其戰争はボアーの土人が叛いたのでありまして、英國の兵士なども少なし、土人に其町を囲まれてしまつて、どうしても義勇兵を募つて防がなければならぬやうな状態になりました。其時あちらへ行つて居る所の青年壯年の人を使つて、防禦させようと思つてやつて見ると、から役に立たない。自轉車に乗せて使にやらうと思ふと、自轉車に乗れる者も極數が少い、喰べ物を拵へたり、キャンプを張つたり、段々囲まれて戰争が長引くに連れて、自分等で處置しなければならぬ事が多くなりますが、そんな事の出来る者が一向少ない。實に役に立たないで仕方がない。というて、捨てゝ置く譯には行かぬので、矢張り壯年の者を使つて、兎に角防禦し

て居りましたけれども、それでは足らなくなつて、仕方がないから、少年を訓練したら、通信や何かの事には役に立つだらうと思つてやつて見ました所が、非常に良好の成績で、青年や壯年で役に立たないのが、少年を少し訓練すると、大層喜んで事をやります。

マーフキング Matchingといふ所は千八百九十九年の十月から翌千九百年の三月迄園まれて居たのであります、其處で通信をする必要がある時に、誰か行かなくてはならぬ、今のやうに自由に無線電信の設備のない時でありますからどうしても通信に行かなくてはならぬ、誰か行かないかといふて——一體少年といふものは、十二三から十四五の間ならば自轉車は三時間か長くても六時間位で練習が出来るもので、殆ど自轉車の練習で年齢が分るといふ程のものであります、筋肉が色々運動に適合する力といふものは少年の時が一番宜い、段々年の寄るに従つて出来なくなります。壯年や老年の者はなかなか乗れるやうにならないが少年は直きに自轉車に乗れるやうになる——少年の中から募集しました。ところがその少年の中から幾らも應募する者があつたのですが、最も適當であると認めた一人を選んで、送る事になりましたが、死ぬかも知れぬと思つて皆が心配して、彈丸が中るかも知れぬから用心せよといふと、其少年は笑ひながら、私が自轉車で行けば弾丸より先きに行つて弾丸が後ろから追かけて来るでせうと滑稽をいひつゝ少しも危虞せずに通信の用を辨じたといふやうな例もありました。

さういふ事でペーデンハウエルが非常に感じました。是はどうも文化が進むに従つて一切の生活が皆機械的になつて人間が原始生活をした時の如く自分で衣食住を造るといふ事が次第に出来なくなつて來る。是は非常に恐るべき事である。（未完）

隋書列傳（四十三）

魏徵

每五六月中、毒氣流行、即以白猪白牛白羊、於城西門外、祠之、不然者五穀不登、六畜多死、人衆疾疫、近都有陵伽鉢婆山、上有神祠、每以兵二千人、守衛之、城東有神、神名婆多利、祭用人肉、其王年別殺人以夜祀禱、亦有守衛者千人其敬鬼如此。